

Miércoles 05 de Noviembre del 2008

Última modificación 08.04.2011

El Financiero Caerá la economía global en "severa recesión": Fitch Ari Audi La economía global enfrentará una "severa recesión", debido a que las principales economías del mundo experimentarán la desaceleración más pronunciada desde la Segunda Guerra Mundial. En su reporte de perspectivas sobre la economía global, Fitch Ratings pronosticó que en conjunto, el Producto Interno Bruto (PIB) de Estados Unidos, la Unión Europea, el Reino Unido y Japón registrará una baja de 0.8 por ciento en 2009, comparado con el incremento estimado de 1.1 por ciento para 2008. "Condiciones crediticias más restrictivas y la caída en el consumo, además de la disminución en la inversión empresarial, se combinarían para propiciar un inusual retroceso sincronizado en las economías avanzadas", explicó la agencia calificadoras. Advirtió que la expansión global sería de tan sólo 1.0 por ciento el año entrante, el menor dinamismo desde inicios de los noventa y quedaría muy por debajo del crecimiento promedio de 3.5 por ciento en los últimos cinco años.

Discrepan diputados y Hacienda sobre los criterios económicos Marcela Ojeda / Víctor Chávez A diez días de que el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2009 deba ser avalado y después de una "tersa" discusión y aprobación de la Ley de Ingresos, los conflictos sobre ajustar o no indicadores económicos, como el precio del petróleo, han empezado a surgir, mientras se negocian las partidas presupuestales. En la Ley Federal de Ingresos (LFI) 2009 recién aprobada se prevén ingresos por cerca de tres billones 46 mil millones de pesos, un precio del petróleo de 70 dólares por barril (dpb), un tipo de cambio en 11.70 pesos por dólar, un crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) de 1.8 por ciento, inflación de 3.8 por ciento y un déficit público equivalente a 1.8 por ciento del PIB. Siguen su tendencia a la baja las tasas de interés de Cetes (Eduardo Jardón) Miércoles, 5 de noviembre de 2008 Las tasas de interés de los Cetes extendieron su tendencia a la baja, ante la demanda de instrumentos con mayor liquidez y la expectativa de que el Banco de México (Banxico) relajará su política monetaria a principios de 2009. El Banxico informó que la tasa líder ubicó su rendimiento en 7.10 por ciento, 0.12 puntos por debajo de su rango previo, con lo que retrocedieron a índices de mayo de 2007. A plazo de tres meses, la tasa disminuyó 0.22 puntos, para colocarse en 7.8 por ciento, y en el vencimiento a 182 días, bajó 0.15 puntos, a 8.13 por ciento. Incipiente, la medicina biotecnológica en México Alma López La posible adición del artículo 222 Bis a la Ley General de Salud (LGS), quedó muy lejos de promover las condiciones fiscales, de infraestructura y capital humano para impulsar el desarrollo, producción y mayor acceso de los medicamentos biotecnológicos y biocomparables en el país. Aunque en México varias empresas nacionales "tienen la intención de producirlos", lo cierto es que no cuentan con la infraestructura, el capital ni los investigadores calificados para controlar desde la producción del principio activo del medicamento hasta su manufactura en serie. Hasta ahora, sólo Probiomed tiene integrado todo el proceso. El resto de las empresas multinacionales y nacionales que comercializan los 72 productos de esta categoría en el país, cuyo principal comprador es el sector público, importa el producto terminado de Estados Unidos y Europa, o bien la materia prima para realizar aquí la última fase de fabricación y empaquetado. Menor inversión para 2009: Comce Ivette Saldaña El presidente del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior (Comce), Valentín Díez Morodo, advirtió que en 2009 el país tendrá un menor crecimiento económico y seguramente se frenarán las inversiones, el turismo y, por supuesto, las remesas, por lo que pidió a los hombres de negocios actuar con serenidad. "Va a ser un bache; no sabemos qué tan largo. Ésas serían adivinanzas, y nadie va a ponerse a decir por cuánto tiempo será." Sin embargo señaló que los apoyos que da el gobierno federal vía los bancos de desarrollo como Nafin y el Bancomext, para que las empresas puedan financiar sus préstamos, ayudarán a mantener las fuentes de empleo. Se debilita el gasto en inversión Arturo Robles La debilidad de la demanda final de bienes y servicios en la segunda mitad del año se ha extendido a un menor dinamismo en el gasto de inversión. Hasta antes de la segunda quincena de septiembre, la estabilidad de la paridad cambiaria peso-dólar favoreció el gasto en maquinaria y equipo de origen externo; no obstante, los resultados de la Inversión Fija Bruta (IFB) ajustados por estacionalidad presentan una desaceleración. Cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) establecen que el gasto total en julio tuvo un crecimiento mensual de 1.1 por ciento, nivel inferior con relación a los avances de 2.5 y 1.4 por ciento en junio y mayo. Sindicalismo de AL, rezagado ante la globalización: Ermida (Mariana Otero-Briz) En comparación con el movimiento obrero europeo, las organizaciones sindicales de América Latina están rezagadas en el proceso para adaptarse a los nuevos retos del mercado laboral, tales como el outsourcing, afirmó Óscar Ermida Uriarte, especialista de la Universidad de la República de Uruguay. Los sindicatos de la región han sido más lentos que las empresas en la creación de estrategias para abordar la globalización, apuntó en entrevista con EL FINANCIERO, previa a su participación en el Seminario Internacional de Estrategias Jurídicas y Sindicales Frente a la Subcontratación, organizado por el Centro de Investigación Laboral y Asesoría Sindical (CILAS). Mientras la patronal ha aprovechado las ventajas de la globalización, ha expandido sus fronteras y se ha adaptado a la intensificación de la movilidad, los sindicatos no han podido establecer alianzas en otras latitudes, las cuales le permitan negociar con las transnacionales, señaló el doctor en derecho del trabajo. Imposible, mantener importación agrícola Héctor A. Chávez Maya Será insostenible que México continúe el ritmo de importaciones agroalimentarias que este año superarán los 22 mil millones de dólares, pues la depreciación del peso frente al dólar generará presiones adicionales para disponer de las divisas para pagar, consideró Víctor Suárez, director de la Asociación Nacional de Empresas Comercializadoras (ANEC). En entrevista con EL FINANCIERO aseguró que la compra de alimentos al exterior ha crecido sustancialmente desde la firma del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Antes del acuerdo, las adquisiciones sólo eran de cinco mil millones de dólares, y de 1994 a 2004 se compraron diez mil millones en promedio, en 2006 aumentó a 16 mil, en 2007 a 19 mil y en 2008 podrían superar los 22 mil millones de dólares. OPEP aplica recorte al bombeo; el crudo recupera más de 10% Efraín H. Mariano La fuerte depreciación del dólar frente al euro, el repunte de los mercados accionarios, señales de la OPEP -que ha comenzado a recortar su producción-, y la certidumbre por la llegada del nuevo presidente de Estados Unidos, se conjugaron el martes para catapultar las cotizaciones del petróleo en el New York Mercantile Exchange (Nymex). Así, el contrato del crudo West Texas Intermediate (WTI) para entrega en diciembre se disparó 6.62 dólares, es decir, 10.36 por ciento, para concluir en

70.53 dólares el barril, su mayor ganancia desde el 22 de septiembre. Los participantes del mercado enfatizaron que el repunte del precio del petróleo estuvo asociado a la caída de 3.0 por ciento del dólar frente al euro -a 1.2994 unidades- y a la euforia de los mercados accionarios de Wall Street, tras el desenlace de la elección presidencial estadounidense. El Reforma Abren Bolsas de México y EU a la baja Adolfo Navarro Ciudad de México (5 noviembre 2008).- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) inició sus operaciones a la baja, siguiendo el comportamiento de sus contrapartes en Estados Unidos donde una vez definido el próximo Presidente de ese país los inversionistas volvieron a la preocupación del entorno recesivo. El Índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) se ubicaba en niveles de 20 mil 833.12 unidades, un retroceso de 3.26 por ciento, es decir 702.15 unidades. El volumen de operación es de 14.1 millones de acciones con un importe de 271 millones de pesos. Entre las acciones a la alza figuran POCHTEC B, con 2.44 por ciento; y MAXCOM CPO, con 0.48 por ciento. Cotiza dólar menudeo a 12.67 pesos venta Adolfo Navarro Ciudad de México (5 noviembre 2008).- El tipo de cambio al menudeo se cotizaba 12.17 pesos a la compra y 12.67 pesos a la venta, 1 centavo más respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. En las sucursales cambiarias de Banorte en Monterrey alcanza niveles de 12.20 pesos a la compra y 12.70 pesos a la venta. Mientras en el aeropuerto capitalino, el dólar se cotizaba en promedio en 11.83 pesos a la compra y 12.96 pesos a la venta. Baja meta Pemex en 300 mil barriles Alma Hernández y José Ángel Vela Ciudad de México (5 noviembre 2008).- Pemex cerrará el año produciendo en total 300 mil barriles diarios menos de lo proyectado y con la expectativa de que en diciembre de 2009 su mayor yacimiento, Cantarell, aportará la mitad de lo que promedia en 2008. El reporte al tercer trimestre del año de la empresa explica que la producción de petróleo alcanzará los 2.8 millones de barriles por día al finalizar este año, cuando prevía cerrar en 3.1 millones. "La diferencia que vemos es de 8 a 9 por ciento menos en relación con lo que teníamos programado", afirma en el documento Carlos Morales Gil, director de Pemex Exploración y Producción. Retroceden cotizaciones de petróleo Viena, Austria (5 noviembre 2008).- Los precios del crudo retrocedían este miércoles por debajo de los 68 dólares por barril en EU luego de una carrera alcista vinculada con las elecciones, al resurgir las expectativas de que una debilitada economía global repercutirá en una menor demanda de petróleo. El crudo liviano de bajo contenido sulfurado para entrega en diciembre bajaba 2.96 dólares a 67.57 dólares por barril en el intercambio electrónico previo a la apertura de la Bolsa Mercantil de Nueva York (Nymex), cuando era el mediodía en Europa. Durante la noche, el contrato subió 6.62 dólares para cerrar en 70.53 dólares. En el mercado ICE de Londres, la mezcla Brent del Mar del Norte para diciembre bajaba 2.17 dólares a 64.27 dólares. Elevan Fondo de Estabilización Dayna Meré Ciudad de México (5 noviembre 2008).- Con el fin de "blindar" a la economía nacional frente a una eventual y más fuerte caída de los precios internacionales del petróleo, el Gobierno federal decidió elevar en 73 por ciento el límite del Fondo de Estabilización de los Ingresos Petroleros. Así quedó establecido en la reforma a la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria aprobada por el Congreso de la Unión en días pasados. La iniciativa establece que este incremento será efectivo a partir de próximo año, es decir, del 1 de enero de 2009. Fuentes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público explicaron que la dependencia y el Congreso tomaron esta decisión, con tal de no hacer uso de coberturas que podrían resultar más costosas. Revisa BM a la baja crecimiento de AL Trujillo, Perú (4 noviembre 2008).- El Banco Mundial revisó el crecimiento económico de América Latina para 2009 a entre 2.5 por ciento y 3.5 por ciento desde 4.5 por ciento inicial debido al impacto de la crisis financiera global, dijo el martes su director gerente para la región, Juan José Daboub. El organismo tiene proyectado para este año un crecimiento de América Latina de 4.6 por ciento, una cifra revisada en octubre. "Consideramos que las proyecciones que se habían hecho para 2009 de alrededor de 4.5 por ciento han sido revisadas a entre 2.5 y 3.5 por ciento en este momento", dijo Daboub en entrevista El Universal

http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/vi_67463.html Cae demanda por alto precio Noé Cruz Serrano La demanda de gasolinas, gas LP, turbosina y combustible empezó a caer debido a los altos precios con que llegan al consumidor final. El encarecimiento de estos productos, según autoridades hacendarias, empieza a ser factor para que los usuarios domésticos, empresas y aerolíneas dejen de comprarlos. De acuerdo con los resultados de los compromisos de desempeño que la Secretaría de Hacienda fijó a las paraestatales para el ejercicio 2008, entre ellas a Pemex, la demanda de estos productos petrolíferos registró una caída de 0.2%, 2.4%, 6.6% y 9.1%, respectivamente, en el lapso enero-septiembre en relación con las metas oficiales fijadas. Una de las razones por las cuales el consumo de estos combustibles se redujo, según las autoridades hacendarias, es el incremento de precios, aunado a la disminución en la actividad económica. Los automovilistas, transporte de carga y pasajeros que usan gasolinas y conforman un parque vehicular de 15 millones de unidades han dejado de comprar 2 mil barriles diarios de gasolinas Magna y Premium, 0.2% del volumen total que Pemex vende al día. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/67471.html> Piden ajustar los criterios económicos del próximo año José Manuel Arteaga y Juan Arvizu El Congreso mexicano debe reajustar variables macroeconómicas que podrían generar incertidumbre en 2009, demandó el secretario de la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados, Antonio Soto. En respuesta, el coordinador de asesores de la Secretaría de Hacienda, Manuel Minjares, consideró que si los legisladores quisieran hacer una revisión de los criterios macroeconómicos, legalmente sería viable; y se podría hacer en dos días. Añadió que hasta este momento, la Secretaría de Hacienda considera que se cumplirán las variables macros. Sin embargo, el coordinador del Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados, Héctor Larios, afirmó que técnicamente es viable, pero no moverán los Criterios Generales de Política Económica para 2009. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/67472.html> Castiga la banca a las empresas Ramiro Alonso y Romina Román No sólo los consumidores sufren la restricción del crédito por parte de la banca privada, en esta ocasión, las instituciones también castigan el financiamiento a las empresas. En septiembre, los préstamos de la banca al sector privado registraron una disminución de 11.3% a 9.2%. La Asociación de Bancos de México (ABM) destacó que el saldo promedio mensual de financiamiento a las microempresas cayó 2.8%. Detalló que para los establecimientos medianos también se observó una reducción de 0.9%. Hasta hace unos meses, el sector empresarial era el que mantenía el mayor dinamismo en la demanda de financiamientos. La ABM detalló que el saldo de crédito mensual para las

microempresas es de 13 mil pesos, para las medianas es de 22 mil 926 pesos, mientras que para las pequeñas es de 55 mil pesos, cifra que mostró un repunte de 23%. En total, el monto promedio de préstamos que se otorga a las pymes es de 77 mil 935 pesos. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/67479.html> Desciende el dólar hasta los 12.54 pesos Ricardo Jiménez El peso mexicano finalizó operaciones este martes con una ganancia de 2.45% frente al dólar estadounidense, debido al ánimo que existió entre los inversionistas financieros tras la perspectiva de un triunfo de Barack Obama en las elecciones presidenciales de Estados Unidos, así como del pronóstico de baja en la tasa de interés de la zona euro e Inglaterra. En ese sentido, la moneda de EU llegó a un precio de 12.540 pesos, lo que comparado con las operaciones de la sesión previa (12.8550 pesos) representó una ganancia de 31.50 centavos, aunque con respecto al nivel máximo alcanzado de 13.700 pesos en día anteriores, significó una recuperación de 1.16 pesos, equivalente a una apreciación de 8.47%. El Economista

<http://eleconomista.com.mx/finanzas/2008/11/05/3505/wall-street-a-la-baja-por-toma-de-beneficios-y-temores-economicos/> Wall Street a la baja por toma de beneficios y temores económicos Noticias relacionadas: NUEVA YORK.- Las acciones estadounidenses caían el miércoles porque el temor a un debilitamiento económico mundial acaparaba nuevamente la atención de los inversionistas una vez cerrada la histórica carrera presidencial. La elección de Barack Obama como presidente también era opacada por informes que mostraron una fuerte pérdida de empleos en el sector privado, presagiando que el reporte laboral que el gobierno divulgará el viernes también mostraría un debilitamiento. ADP Employer Services informó que los empleadores privados cortaron 157,000 puestos de trabajo en octubre, más de lo esperado, y auguró que el mercado laboral se deteriorará en los próximos meses <http://eleconomista.com.mx/finanzas/2008/11/05/3502/toma-de-ganancias-en-la-bmv/> Toma de ganancias en la BMV La Bolsa de México caía el miércoles 2.39%, debido a una toma de ganancias y a temores a un debilitamiento de la economía en Estados Unidos, previos a la publicación de la cifra de desempleo en ese país a finales de la semana. El índice líder de la bolsa mexicana, el IPC, perdía 514.28 puntos, a 21,020.02 unidades. Previamente, llegó a descender hasta 3.26 por ciento. El mercado trepó el martes 4.48 por ciento, a 21,535.27 unidades, tras hilar su sexta sesión al alza, con una ganancia de casi un 28 por ciento. <http://eleconomista.com.mx/finanzas/2008/10/30/3359/al-pide-nuevo-orden-economico-global/> AL pide nuevo orden económico global San Salvador.- Los mandatarios iberoamericanos comenzaron el jueves la búsqueda de acciones para evitar que la crisis económica mundial profundice los abismos sociales en la región, y se llegó a plantear la necesidad de un nuevo orden económico internacional que permita un diseño equilibrado entre el Estado y el mercado. El presidente de Ecuador, Rafael Correa, criticó el neoliberalismo y propuso "buscar un nuevo sistema, no remendar el sistema que ha fracasado, y buscar un sistema regional". Propuso una arquitectura financiera regional que abarque un Banco de Desarrollo para el Sur, análogo al Banco Mundial, capitalizado por los diferentes países de la región que permita financiar proyectos de desarrollo multinacionales, primordialmente. Pidió crear un fondo de reserva común a nivel de América Latina y dejar de llevar el dinero a los bancos de EU. <http://eleconomista.com.mx/negocios/2008/11/04/2996/apoyaran-se-y-microsoft-modernizacion-de-pymes/> Apoyarán SE y Microsoft modernización de pymes Mediante la firma del programa, se busca ofrecer soluciones en mercadotecnia y comunicación a precios accesibles a fin de que incrementen su productividad. En lo que resta del año, Microsoft México apoyará la modernización e innovación tecnológica de unas 10 mil micro, pequeñas y medianas empresas como parte de un convenio entre la compañía y la Secretaría de Economía (SE). En la firma del acuerdo, a la que acudió el presidente de Microsoft Internacional, Jean-Philippe Courtois, el titular de la dependencia, Gerardo Ruiz Mateos destacó que se dotará a las Mipymes de herramientas, regularmente costosas, para las áreas de ventas, comunicaciones e informática. <http://eleconomista.com.mx/negocios/2008/11/04/3002/precio-de-mezcla-mexicana-se-recupera/> Precio de mezcla mexicana se recupera La cotización del crudo mexicano mostró un repunte de US\$5.37 con respecto al cierre precio informó Pemex. La mezcla mexicana concluyó la jornada de este martes en 52.79 dólares por barril, lo que representó una recuperación de 5.37 dólares más respecto al cierre previo, informó Petróleos Mexicanos (Pemex). La consultora Bursamétrica también reportó alzas generalizadas en los precios de los crudos de referencia en los mercados internacionales, ante la disminución de producción de petróleo por parte de Arabia Saudita. La Jornada

<http://www.jornada.unam.mx/2008/11/05/index.php?section=economia&article=030n1eco> La deuda pública interna se expandió al récord de \$3 billones Roberto González Amador A un ritmo de mil 62 millones de pesos por día, desde el comienzo de la actual administración federal la deuda pública colocada en el mercado financiero local creció en 732 mil 900 millones de pesos, hasta alcanzar en octubre de este año la cifra sin precedente de 3 billones 28 mil 900 millones de pesos, indicó información del Banco de México (BdeM). El incremento de la deuda pública interna durante el actual gobierno, que comenzó en diciembre de 2006, equivale en la práctica a una tercera parte del saldo acumulado hasta antes que comenzara la administración federal, y que era de 2 billones 296 mil millones de pesos, de acuerdo con la información del banco central, citada en un reporte de Banamex. La deuda interna pública está representada por la emisión en el mercado financiero local de valores gubernamentales como los Certificados de la Tesorería de la Federación (Cetes), Bonos de Desarrollo (Bondes), Udibonos, un instrumento con valor indexado a la inflación, y Bonos M. <http://www.jornada.unam.mx/2008/11/05/index.php?section=economia&article=030n2eco> Severa recesión global, con declive sincronizado en economías avanzadas Nueva York, 4 de noviembre. La agencia Fitch Ratings prevé una "severa recesión global" el próximo año, en la medida que las principales economías mundiales sufran el declive del crecimiento más profundo desde la Segunda Guerra Mundial. Estados Unidos, Gran Bretaña, Europa continental y Japón registrarán una contracción del producto interno bruto agregado de 0.8 por ciento en 2009, comparado con un incremento estimado de 1.1 por ciento para 2008, dijo la calificadora. "Se prevé que el ajuste de las condiciones del crédito, la retracción del consumidor y la caída de la inversión corporativa se combinen para generar un declive inusualmente sincronizado en las economías avanzadas", comunicó Fitch en un

informe. <http://www.jornada.unam.mx/2008/11/05/index.php?section=economia&article=032n1eco> Fondos de retiro de AL, en la mira para estabilizar mercados Nueva York, 4 de noviembre. Los fondos privados de pensión en Latinoamérica, llenos de efectivo en momentos en que los mercados de capital están ahogados por la crisis crediticia global, podrían ser cada vez más usados por los países para estabilizar sus sistemas financieros. El futuro de las cuentas privadas de retiro en la región, que tienen un valor de cerca de 450 mil millones de dólares, quedó en entredicho en semanas recientes, después de que Argentina anunció que eliminará los fondos privados de pensión. Las acciones y los bonos argentinos se desplomaron en medio de acusaciones al gobierno de intentar hacerse de los fondos para cumplir sus obligaciones de deuda del próximo año. Pero países con políticas más pro mercado, como México, Brasil, Chile, Colombia y Perú, están adoptando estrategias diferentes para usar los fondos con el objetivo de estabilizar sus mercados financieros. <http://www.jornada.unam.mx/2008/11/05/index.php?section=economia&article=034n1eco> FAO: otros 100 millones se sumarán a los hambrientos Bruselas, 4 de noviembre. Unas 100 millones de personas se sumarán en un año a los 900 millones de hambrientos del mundo, advirtió el director general de la Organización de la ONU para la Alimentación y la Agricultura (FAO), Jacques Diouf, quien denunció una agricultura mundial "injusta"; "Afrontamos una situación en la que el número de personas que tienen hambre alcanzó este año los 923 millones"; lo que significa 75 millones más que en 2007, indicó Diouf en una conferencia sobre el futuro de la Política Agrícola Común de la Unión Europea. "Según nuestras proyecciones, si la situación se mantiene, en un año habrá 100 millones más"; agregó, cuestionando nuevamente las promesas incumplidas de donaciones de los países ricos y la organización de la agricultura mundial. Destacó que en 2050 el mundo deberá dar de comer a 9 mil millones de personas. <http://www.jornada.unam.mx/2008/11/05/index.php?section=economia&article=035n4eco> Caerá entre 1 y 2% el crecimiento global: BM Lima. La crisis financiera mundial, agudizada por el alza de los alimentos y combustibles, haría que el crecimiento global se reduzca entre 1 y 2 por ciento con la aparición de millones de nuevos pobres, aseguró el director gerente para América Latina del Banco Mundial, Juan José Daboud. La turbulencia financiera global se intensificó en septiembre luego de la crisis hipotecaria en Estados Unidos, que como un efecto dominó afectó a todo el sistema financiero mundial. La crisis financiera internacional dominará los debates de la 15 reunión ministerial de finanzas del Foro de Cooperación Económica Asia Pacífico que se inicia el miércoles en la ciudad peruana de Trujillo, como paso previo a la cumbre de líderes de ese foro, del 21 al 23 de este mes en Lima. <http://www.jornada.unam.mx/2008/11/05/index.php?section=sociedad&article=053n2soc> Subcontratación provoca serio daño al empleo Carolina Gómez Mena La subcontratación, también conocida como outsourcing, es la forma más perversa para administrar empresas y enfrentar las relaciones laborales, porque implica la "precarización del trabajo y la pérdida de derechos laborales y de asociación"; aseguró ayer Álvaro Orsatti, asesor de la Central Sindical de las Américas (CSA). En entrevista, en la víspera del Seminario internacional de estrategias jurídicas y sindicales frente a la subcontratación u outsourcing, organizado por el Centro de Investigación Laboral y Asesoría Sindical y la Asociación Latinoamericana de Abogados Laboralistas, el especialista manifestó que esa pseudocontratación, en los hechos, es la forma más sofisticada de la globalización neoliberal en cuanto métodos productivos y para encarar las relaciones interempresariales y laborales en un mundo dominado por las transnacionales, cuya utilización se da en los ámbitos privado y gubernamental.